

CAMILISTAS

VIGENCIA DE UNA TRADICIÓN REVOLUCIONARIA DE NUESTRA AMÉRICA



ENTREVISTA A COMANDANTES DEL
EJÉRCITO DE LIBERACIÓN NACIONAL (ELN) DE COLOMBIA

Cristianismo, socialismo y poder popular. De Camilo Torres a la actualidad
Resistencia armada y movimientos sociales

EDITORIAL
EL COLECTIVO



AMERICA LIBRE ★

Camilistas

VIGENCIA DE UNA TRADICIÓN REVOLUCIONARIA DE NUESTRA AMÉRICA

Entrevista a comandantes del
Frente de Guerra Nororiental del
Ejército de Liberación Nacional (ELN)
de Colombia

AMERICA LIBRE ★

EDITORIAL
EL COLECTIVO



Buenos Aires, 2009

Índice

NOTAS INTRODUCTORIAS

Colombia Libre / Insurgencias del corazón

Claudia Korol (América Libre)11

Camilo Torres ilumina los caminos de América

Martín Obregón (Editorial El Colectivo)19

ENTREVISTA A COMANDANTES DEL ELN

Presentación de la entrevista. Palabras Vivas25

Primera parte: Los genes Rojo y Negro

1- El Bogotazo y “el sello de Gaitán en el ELN”47

2- La influencia de la revolución cubana: “esa brigada es la que se convierte luego en el ELN”49

3- “El comandante Camilo Torres se incorpora”51

Segunda parte: Del Frente Unido a la Teología de la Liberación

4- “El auge que tuvo la organización en cuanto al postulado cristiano”55

5- Los curas españoles a la guerrilla: “Estos sacerdotes han sido realmente cristianos marxistas”57

6- La Teología de la Liberación: “una bofetada, una crítica, una respuesta la jerarquía católica”59

Tercera parte: Actualidad de Colombia y América Latina

7- “La lucha armada es necesaria. Es fundamental la unidad hoy, por encima de las formas de lucha”65

8- “Una estrategia para el conjunto del pueblo más que para el ELN: nuestra lucha tiene que ser con otros”68

9- “Hay reales posibilidades para un bloque antiiribista de izquierda”69

- 10- “El resurgimiento de los movimientos armados en América Latina estará determinado por el desarrollo de la lucha política”73

Cuarta parte: Lucha armada, vanguardia y construcción de poder popular

- 11 - “En Colombia es fácil hacer una guerrilla; con una situación concreta de masas, se conforma una guerrilla” ...81
- 12- “Ser con otros”: “La unidad con las FARC es ya. El ELN está buscando una estrategia más de confluencia, más de pueblo”.84
- 13- Embriones de socialismo práctico, construcción de poder popular: “Meternos en los procesos sociales”87

Quinta parte: La formación, la mujer en la guerrilla, las relaciones humanas, los valores

- 14- “Toda unidad del ELN tiene su plan de formación”93
- 15- La libertad, “no como algo que vamos a alcanzar más adelante; se reafirma desde el hoy y se profundiza en la medida en que ganamos mayor conciencia”96
- 16- “El papel de la mujer es de igualdad”99
- 17- “Se puede presentar el caso de que alguien diga: ‘bueno, yo me voy, acá dejó las armas, hasta luego’”102
- 18- La influencia ideológica del capitalismo, “en la relación de pareja, con la comunidad, en lo económico”105

De Colombia a Nuestra América

- 19 - “Ésta es una trinchera de combate del ELN para todos los pueblos de América”111

Anexo

CRONOLOGÍAS

- Camilo Torres119
- ELN123

DOCUMENTOS

- Entrevista a Camilo Torres: “Sólo mediante la revolución puede realizarse el amor al prójimo”141
- IV Congreso del ELN: Los genes Rojo y Negro147

La entrevista que aquí presentamos fue realizada durante nuestro segundo día en el campamento. Por varias horas los grabadores encendidos registraron las

¹⁰ Más información en: <http://www.javiergiraldop.org/spip.php?article35>

¹¹ Datos de la Fundación Comité de Solidaridad con los Presos Políticos (Colombia).

¹² Se denomina en Colombia “falso positivo” a los casos de civiles asesinados por la represión estatal que el Ejército presenta como combatientes guerrilleros caídos en combate. Puede referirse también al montaje de auto-atentados de los cuales culpan a las fuerzas insurgentes, o la supuesta “frustración” de algún plan terrorista. Se han denunciado más de 1400 de estos casos bajo la política de la Seguridad Democrática. Los propios gobernantes afines a la represión ilegal se encargan de transmitir los últimos “golpes contundentes” a las guerrillas o exhiben morbosamente los cadáveres de quienes visten con uniformes de las fuerzas insurgentes. Buscan “mostrar resultados” para demostrar que el Estado está ganando la guerra. Para ello se establecieron sistemas de estímulos (ascensos, días libres) a los militares para motivarlos a que entreguen los ansiados resultados (datos Movimiento Nacional de Víctimas de Crímenes de Estado, MOVICE).

palabras y las emociones de los comandantes de la fuerza insurgente, que durante ese tiempo dejaron reposar las armas en la extensa tabla que hacía de mesa. Espantando circunstanciales moscas y jejenes, compartimos un paquete de cigarros baratos y nos dispusimos al diálogo. El grabador sólo se detuvo cuando alguno de los comandantes consideraba que sus apreciaciones —que, sabían, haríamos públicas a nuestro regreso— podía vulnerar las medidas elementales de seguridad impuestas por la vida clandestina de quienes sostienen con su entrega cotidiana una organización catalogada, por el gobierno colombiano, el de los Estados Unidos y la Unión Europea, como “terrorista”.

La conversación fue y vino libremente desde la historia hasta el presente. Nos contaron de los curas guerrilleros Camilo Torres y Manuel Pérez, de la raíz cristiana y humanista que se entrelazó con las ideas marxistas desde el origen de la organización. Explicaron su relación con las FARC y con los campesinos que cosechan coca. Nos hablaron de sus proyecciones y expectativas del proceso colombiano.

Sobre la mesa de trabajo, junto a los grabadores y las armas, reposaban un termo con café colombiano y las computadoras personales de alguno de ellos. Durante la charla circularon algunas bromas que ayudaron a distender el clima denso que se generaba con los relatos de la dura realidad colombiana. En un extremo del carpón que nos cobijaba, se extendían las banderas rojnegras de la organización con sus consignas. “Ni Un Paso Atrás, Liberación O Muerte”.

Los tres hombres y la mujer que entrevistamos son personas sencillas que allí conviven, estudian, planifican, dirigen y cuidan a otros jóvenes guerrilleros y guerrilleras. Cada día comparten de igual a igual con sus compañeros y compañeras los momentos de la limpieza, las guardias, la preparación de las comidas y las tareas cotidianas.

Mantuvimos con esas cuatro personas una charla sincera y emotiva, en un clima de trabajo casi familiar.

* * *

Una delegación internacionalista arribó a la selva nororiental de Colombia, con el fin de mantener con la dirigencia de la guerrilla el diálogo que da cuerpo a este libro.

La publicación del pensamiento de los y las combatientes del **ELN**, la organización que abrigó los sueños de **Camilo Torres**, busca plantear un debate imprescindible en América Latina, en una coyuntura propicia para hacerlo. Es hora de que Colombia sea colocada en la agenda de los esfuerzos colectivos de los pueblos del continente.

De una remota zona de la selva colombiana surgen las palabras guerrilleras que aquí se expresan; es allí donde las palabras de paz y de justicia deben mantener alerta un fusil que las proteja y les permita ser dichas. Que les permita *ser*.

ISBN 978-987-1497-19-5



9 789871 497195